

Reporte de Lectura

Tema:

El Presupuesto Base Cero (CEFP/023/2005)

Ficha de la fuente de información.

No. 2 | *El Presupuesto Base Cero (CEFP/023/2005)*

- CARACTERÍSTICAS**
- Parte cada año desde cero, sin depender de presupuestos anteriores.
 - Exige justificar cada gasto o programa.
 - Evalúa los beneficios y costos de las actividades.
 - Promueve la eficiencia y el control en el uso de los recursos.

- COMPARACIÓN CON EL PRESUPUESTO TRADICIONAL**
- El presupuesto tradicional usa datos históricos.
 - El PBC reevalúa cada actividad de forma independiente.
 - Permite una asignación más racional de los recursos.
 - Genera mayor eficiencia y transparencia en el gasto.

- EXPERIENCIAS INTERNACIONALES**
- Venezuela: Se aplicó dentro del sistema de planificación nacional.
 - México: Intento parcial en la Secretaría de Agricultura en 1979.
 - Argentina: Implementado en la provincia de Buenos Aires con buenos resultados.

- BENEFICIOS DEL PBC**
- Mejora la planeación y la racionalidad del gasto.
 - Aumenta la transparencia en la gestión pública.
 - Facilita decisiones basadas en metas y resultados.
 - Fortalece el control administrativo.



Alumno: Luis Angel Gonzalez Garcia

1. Presupuestación

- **Definición:** Proceso mediante el cual se planifican, organizan y asignan los recursos económicos de una institución o empresa para un periodo determinado.
- **Sinónimos:** planificación financiera, asignación de recursos, elaboración de presupuesto.

Reporte de Lectura

- **Antónimos:** desorganización financiera, improvisación, gasto sin control.

2. Racionalizar

- **Definición:** Hacer que una acción o proceso sea más lógico, eficiente y ordenado, eliminando elementos innecesarios.
- **Sinónimos:** optimizar, organizar, sistematizar.
- **Antónimos:** desperdiciar, desordenar, complicar.

Reflexión personal

Comprender estas palabras me ayudó a entender mejor la importancia del **Presupuesto Base Cero** como una herramienta para usar los recursos de manera más eficiente. Al conocer el significado de presupuestación, comprendí que este proceso va más allá de solo calcular dinero: implica planear y justificar cada gasto. Por otro lado, entender racionalizar me permitió captar que el objetivo del método es eliminar lo innecesario y mejorar la gestión administrativa. Gracias a esto, ahora veo la lectura como una guía para lograr un manejo más responsable y ordenado de los recursos públicos y privados.

Referencia APA.

Centro de Estudios de las Finanzas Públicas. (2005). El presupuesto base cero (Compilación de notas seleccionadas). CEFP/023/2005. Cámara de Diputados, LX Legislatura.

RESUMEN (si la información es tomada de un artículo)

El documento del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (2005) explica que el Presupuesto Base Cero (PBC) es un método administrativo que consiste en evaluar cada programa o gasto desde cero, sin depender de presupuestos anteriores. Este sistema, impulsado por Peter A. Pyhrr, se centra en justificar cada partida presupuestaria con base en objetivos, costos y beneficios, lo que permite asignar recursos de forma racional y eficiente. A diferencia del presupuesto público tradicional, el PBC no usa datos históricos, sino que busca optimizar los recursos al reevaluar continuamente los programas vigentes. Su aplicación en América Latina ha sido limitada, aunque existen experiencias en Venezuela, México y Argentina, donde se ha comprobado su eficacia cuando se aplica correctamente. El método resulta útil tanto en el ámbito público como en el privado, ya que fomenta la toma de decisiones fundamentadas, promueve la eficiencia y permite la reasignación de recursos hacia actividades prioritarias (CEFP, 2005).

Reporte de Lectura

Texto (literal con número de página)

Prontuario

Parafraseo del texto seleccionado.

El Presupuesto Base Cero es una técnica que plantea analizar cada gasto o programa como si fuera nuevo, dejando atrás los registros del pasado. Creado por Peter Pyhrr, busca que las organizaciones justifiquen de manera detallada los recursos que solicitan, tomando en cuenta sus metas y beneficios esperados. A diferencia del modelo presupuestal tradicional, este enfoque no se apoya en resultados anteriores, sino que procura la mejora constante mediante la revisión completa de las actividades. En países como Venezuela, México y Argentina se han desarrollado intentos de implementación, los cuales han mostrado resultados positivos cuando se ejecutan con disciplina. En general, el PBC contribuye a una mejor gestión administrativa y financiera, favoreciendo el uso racional del dinero público y privado.